

Alamánica, 3'50 pesetas al trimestre
 provincias, 3'75 id. id.
 Portugal, 4 id. id.
 países convenidos, 5 id. id.

Número suelto, 5 céntimos

Id. atrasado, 10 id.

EL FOMENTO

DIARIO DE SALAMANCA

Sección de preferencia, 10 cts. línea.
 Cuarta plana, 5 id. id.
 Esquelas de defunción y comunica-
 dos á precios convencionales.

Oficinas: Arroyo del Carmen 9,

Administrador: D. Ricardo Bajo y Cid

Año XI

Viernes 31 de Julio de 1891

No se publica los días festivos

Núm. 2.200

El crimen de Lisboa

La prensa portuguesa revela su emoción al dar noticia de un atentado que se supone cometido en un convento de monjas de la capital del reino.

Trátase de una niña de catorce años, Sarah Pereira, huérfana de padres, de extraordinaria belleza, muerta repentinamente, de un síncope, cuando presentaba las mejores apariencias de la más completa salud.

Cuatro días antes, la había visto su tutor, alegre, en la plenitud de su infantil hermosura, apenas nublada por ligeras manifestaciones de tristeza, y no pudiendo comprender como sin antecedente alguno había sobrevenido la muerte en esas condiciones, dió aviso al juez, el cual mandó exhumar el cadáver y proceder a su autopsia.

¿De qué murió Sarah? No se sabe. Los médicos han comprobado la existencia de pequeña hemorragia interna, que no es bastante para producir la muerte. Pero lo que sí han comprobado, es que la niña había sido violada brutalmente.

Como sucede siempre en estos casos, el público cree que la niña ha muerto asesinada ó envenenada, medio de que se valieron en el convento de trinitarias para ocultar el bestial delito antes cometido con ella.

Los comentarios son allí muy vivos; la indignación grande.

Levantando un poco el velo que aparta al convento de miradas profanas, se acumulan primerosamente los cargos.

Dícese que en él han muerto muchas niñas, tísicas las unas, violadas otras, y se citan los nombres de las víctimas.

Los periódicos se hacen eco de estos rumores, y algunos, como el *Correio da Manha*, llega á decir que se está organizando una manifestación para pedir al Gobierno la extinción de los conventos de carácter monástico, á fin de impedir que sean asaltados por el pueblo.

Tendremos al lector al corriente de este interesante proceso.

PERFILES

I

SUEÑO Y REALIDAD

Ella era morena, con unos ojos muy grandes y muy negros, con una boca fresca, pequeña, de labios más rojos que una guinda, en una de esas bocas, en fin, por un beso de las cuales hubiera dado Boadil un reino y mil ducados. Una muchacha de diez y ocho años á quien se le sobraba gracia y no faltaba ninguna de las cualidades asignadas en estética á lo bello.

Él, era un joven de veinte años: alto, elegante, distinguido y aunque un tanto feo, simpático.

Ella y él se adoraban.

Iban á ser muy felices; él no había de separarse del lado de ella; tomarían juntos café, despues del almuerzo—porque habían de comer á la francesa;—cuando él imprescindiblemente tuviera que salir, se darían un beso muy fuerte, muy fuerte y al volverse á ver, ella le recibiría con otro ósculo amoroso.

Que dichosos iban á ser.

Cuando tuvieran un hijo, porque habían de tenerle, su felicidad subiría de punto...

Pepe y María—que estos son los nombres de los *personajes* á que me refiero—se casaron.

Yo asistí á la boda en calidad de convidado y hubo en ella mucha alegría por parte de todos, y, especialmente, por parte de los novios, puesto que, aquel acto era para ellos, como el prólogo venturoso de todas aquellas *nimiedades*, que una vez realizadas, tan dichosos habían de hacerles.

Cuatro años han pasado desde los anteriores sucesos.

Hace muy pocos días me detuve á la vuelta de un largo viaje en la población de S.

Por casualidad supe que allí vivían María y Pepe. Algo tarde era para una visita, porque ya había oscurecido y tampoco el tiempo estaba muy apropiado para recorrer las calles: el viento soplaba con fuerza y la lluvia caía á torrentes...

Me decidí al fin.

Sentado en una butaca al pié de una chimenea, hallabase Pepe; María, su esposa, más linda que la última vez que la había visto, sentada al lado de su marido, sostenía en sus rodillas un hermoso niño de tez fresca y sonrosada; sus ojos eran como los de su madre, grandes y negros, y su cabellera, sedosa y enortijada, aumentaba los encantos de aquel mocoso.

Cuando salí de aquella casa, había tomado una determinación firme y decidida:

La de casarme.

II

AURORA

Así la llamaban en el pueblo de R.

Tenía veinte años, y representaba treinta aquella cara surcada por algunas arrugas prematuras, y con todos los signos del sufrimiento y la miseria.

No había conocido á sus padres; nunca el cariñoso exceso de ellos había mitigado su

llanto, ni en su memoria conservaba esos dulces cantos con que tantas y tantas veces nos han adormido nuestras madres en sus regazos...

Había llegado al pueblo de R., como había llegado á otros muchos, caminando á la ventura, mendigando un mendrugo de pan, abatida, triste...

Una tarde, paseando por las afueras del pueblo de R., vi pasar ante mi un fúnebre cortejo.

Sobre unas angarillas formadas tascamente y que llevaban cuatro hombres, veíase un bulto, un cadáver sin duda, cubierto con una raída manta.

Maquinalmente les seguí y aquella fúnebre comitiva detuvo al fin á las puertas del pobre camposanto de aquel pueblo.

Al pié de una profunda fosa esperaba un sacerdote. En un monton de tierra y al borde de la fosa fueron colocadas las angarillas.

Uno de los hombres que las conducían arrojó á un lado la raída manta conque estaban cubiertas y cual seria mi sorpresa al reconocer en el cuerpo frío é inanimado que las ocupaba á Aurora, á aquella pobre mujer, historia muda de una existencia aunque corta para el placer, eterna para el sufrimiento y el dolor...

Pronunció el sacerdote unos cuantos latinajos.

Los hombres que llevaban el cuerpo de Aurora á la última morada dieron media vuelta á las angarillas y aquel cuerpo que contenían, desplomose en la tumba produciendo al caer un ruido seco... lúgubre...

Para algunos desgraciados debe ser más espantosa la soledad del mundo que la soledad de la tumba.

J. PASCUAL MENDEZ.

24 de Julio de 1891.

Azotes á una tiple

No sabemos si será una guasa el siguiente relato que tomamos de un periódico de la Habana.

«La última representación de *Jugar con fuego*, anteanoche en Albusu, ha dado lugar á un incidente desagradabilísimo para una actriz de ese teatro (llamémosla E.)

Al final del segundo acto se encontró entre bastidores con Carolina... que representa tan mal el tipo de *Turbulencias*, en *Madrid petit*. No sabemos qué rivalidad las animaba á chocar, de tal modo, que la E. dió un arañazo en la cara de Carolina y estuvo á punto de arrancarle una mecha de sus oscuros cabellos.

Esta mañana dormía aún en su hotel la E.

Un joven insiste en entrar en el cuarto de la tiple. La criada se negaba á introducirle, pero el joven afirma que E. lo había citado para aquella hora. Un camarón dió fin á aquella escena de negativa.

Apenas introducido en el dormitorio, el joven se quitó el ancho sombrero que ocultaba sus rasgos, sacó del cinturón dos pistolas y presentó una á la E.

—Anda guachinanga, defiénte ó te vuelo los sesos.

—¡Carolina!—gritó la pobre señora aterrada—¡Perdón, perdón!

—¿Prefieres la espada?

Y Carolina sacó de su seno dos espadas.

—¡De pié, y en guardia!

—¡Perdóname, Carolina, fué una equivocación!

—¡Ah, eres tan cobarde como malvada! Pero te castigaré.

Y sacando de la cama á la tiple, ya medio muerta, la acostó en el suelo, le alzó la camisa y sobre formas blancas y turgentes, la cruel alzó una *chanclita*. Y azotó, implacable, mientras los encantos, así fustigados, se coloreaban de vergüenza y sangre.

¿Sabe algo de esto la policía?»

DESDE SOBRÓN

Sr. Director de EL FOMENTO

Mi querido amigo: Nada de particular tendría que decir á V. desde este punto en circunstancias ordinarias, porque la vida en un balneario es monótona y tranquila, sin incidentes que merezcan relatarse en las columnas de un periódico. Ayer, sin embargo, ocurrió un suceso digno de ocupar unas cuantas líneas, que en términos breves he de relatar, para si quiere de él dar conocimiento á los lectores de su diario.

Noticiosa la colonia de bañistas que aquí reside, de la próxima llegada de D. Isaac Peral, preparó á este un solemne recibimiento, levantando gallardetes y arcos de triunfo, alusivos todos al submarino que tanta celebridad proporcionó al ilustre ex-teniente de nuestra marina de guerra. Llegó, en efecto, acompañado de su joven y distinguida señora, siendo recibido con gran entusiasmo; infinidad de cohetes y voladores cruzaban el espacio y la banda de música venida *ad-hoc* desde Miranda de Ebro, interpretaba himnos marciales de su escogido repertorio, cuyos acordes se unían á las aclamaciones y vivas entusiastas de todo el público. Esta noche se le obsequiará nuevamente con una serenata.

El insigne inventor se encuentra muy delicado de salud, y según me ha dicho, padece del hígado.

Daré á V. cuenta de los paisanos que aquí se hallan, y con esto termino mi epístola. He visto á los Sres. Coello (D. Ciriaco), Alonso (don Tomás), Blanco (D. Manuel), Escarpizo y la Rúa, además de otras muchas distinguidas personas de esa provincia.

Queda suyo afectísimo S. S. y amigo,

S.

Aguas de Sobrón 29 de Julio de 1891.

Sección de Tribunales

Mañana se verá en juicio oral y público en la Audiencia de lo criminal la causa instruida en el Juzgado de Béjar contra Jacinto Benjamín Bayo, por desobediencia. Ponente, Sr. Heras. Fiscal, Sr. Galindo. Abogado, Sr. Díez del Valle. Procurador, Sr. Morató.

El reputado profesor dentista, DON CARLOS ALBESSARD, ha trasladado su gabinete á la calle de Toro, número 2, piso principal.

Misceláneas

SECCION RELIGIOSA

Santos para mañana.—San Pedro Advíncula, San Félix, Nuestra Señora de la Esperanza y San Nemesio.

Cultos de mañana.—Convento de San Estéban. Continúan los cultos anunciados.

Afecciones astronómicas para mañana.—Sol: sale 4'57 pónese, 7'14.—Luna: sale 1'13 de la mañana; pónese, 5'17 de la tarde.

Hemos oído que por la Comisión provincial se ha informado al Sr. Gobernador civil en el sentido de que es procedente desestimar el recurso de alzada interpuesto por Blas y Ramón Gómez contra el presupuesto municipal de este Ayuntamiento, en el que aparecen gravadas varias especies no comprendidas por la ley en la tarifa oficial.

De igual manera se nos dice que va informado el recurso interpuesto por Fernando Martín Quintana contra la tarifa especial estableciendo un arbitrio extraordinario sobre las hortalizas que se introduzcan para el consumo, en la ciudad.

Ha tomado posesión del cargo de Secretario de la Audiencia de lo Criminal de Ciudad-Rodrigo nuestro antiguo amigo el aspirante á la judicatura D. Antonio Delgado Curto.

Por la Secretaría de esta Universidad se ha remitido á Madrid el título de licenciado en la facultad de derecho de D. Adolfo Atienza.

En los días 15 y 16 de Agosto próximo venidero se celebrarán en Peñaranda de Bracamonte dos corridas de novillos y vacas.

El celoso y probo funcionario de Correos don José Madrazo, Administrador de la principal de Salamanca, acaba de obtener un ascenso en su carrera en virtud del cual disfrutará en lo sucesivo el haber anual de 4.000 pesetas.

Séale enhorabuena.

La Dirección general de Obras Públicas ha remitido á la Oficina de esta provincia, una carta de España en la que se determinan la estación y límites de la zona militar de costas y fronteras.

El premio mayor de la lotería de Navidad de este año será de 3.000.000 de pesetas, y el número de billetes de 25.000; es decir, 2.000 más que en años anteriores,

El precio del billete continuará siendo de 500 pesetas.

En Ledesma se trata de fundar una escuela dominical con objeto de instruir á las sirvientas de aquella villa.

La iniciadora de tan plausible pensamiento es una profesora de primera enseñanza.

Le ha sido concedida jubilación, por edad, á doña Ramona Yáñez, maestra de escuela pública de niñas de Sorihuela.

Para el día 11 de Agosto está convocada la Diputación provincial á reunión extraordinaria con el objeto de proveer la vacante de Depositario de fondos provinciales y conocer del acta del electo Diputado por el distrito de Ledesma-Vitigudino, D. Fernando Maldonado y González de la Riva, dándole posesión del cargo.

En estos últimos días han ocurrido los siguientes siniestros en esta provincia:

En el pueblo de Sancti-Spíritus un incendio redujo á escombros el edificio en que se inició, ca-

culándose las pérdidas materiales en 4.000 pesetas.

En Matilla de los Caños hubiera quedado reducida á escombros la casa de don Juan José García Corral, á no haber acudido algunos vecinos en los primeros momentos de notar que estaban siendo pasto de las llamas varios efectos y lograrse, merced á sus esfuerzos, dominar el siniestro.

Por último, en la dehesa de Noguét y en una finca de la propiedad de don José Sánchez, vecino de Bermellar, se han quemado más de 150 fanegas de trigo en aquella y gran cantidad de mieses en la segunda.

Algunos de estos siniestros se creen casuales.

Víctima de una rápida enfermedad ha fallecido en Valladolid la señora doña Engracia Pasalodos, viuda del que fué acreditado procurador de la Audiencia Territorial D. Vicente Barbero y hermano del dignísimo magistrado D. Cayetano Pasalodos, que falleció el año anterior en Ciudad-Rodrigo, después de haber estado largo tiempo en esta capital, donde era generalmente estimado por sus excelentes cualidades.

Acompañamos en su justo dolor á la familia de la finada doña Engracia, deseando á su hijo la resignación cristiana necesaria para soportar esta nueva desgracia.

Anulada por el Ayuntamiento la subasta celebrada el día 4 de los corrientes, de los artículos necesarios para el alumbrado público de esta capital y demás servicios municipales que no puedan serlo por el eléctrico durante lo que resta del año económico actual, se ha señalado para la celebración de nuevo remate el día 1.º del actual, á las doce de la mañana, bajo la presidencia de la Alcaldía y con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría municipal.

Ha sido suspendido en el desempeño del cargo el Secretario del Ayuntamiento de Boada, hasta tanto que se resuelva el expediente contra él instruido.

No es exacto, como anunció ayer un periódico local, que esta tarde á las tres se haya reunido la Junta provincial de Instrucción pública.

Dicha Junta se reunió ayer á las cinco de la tarde bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil.

Por la secretaría de esta Universidad se han remitido los títulos administrativos con el haber anual de 825 pesetas á don Miguel Ambrosio González y D.ª Rosalía Herrero, maestros de Badillo; á D. Francisco Avedillo y D.ª María Rodríguez, maestros de Fuentes de San Estéban; á D. Antonio Santos y D.ª Aquilina Martínez, maestros de El Payo; á D. Feliciano García y D.ª Elisa Cañete, maestros de Fuentes de Oñoro; á D. Marcos Hernández y D.ª Ana Domínguez, maestros de Tejado; y por último, á D.ª Eustaquia Simón Vicente, maestra de Riofrio.

Mercado de Valladolid.

Cotizaciones del 30 de Julio de 1891.

La entrada en los Almacenes generales de Castilla fué de 100 fanegas de trigo, pagándose á 42 1/2 reales una.

En el Canal ha sido de 200 fanegas de trigo 42 1/4 reales.

Dícese que varios aficionados de esta capital celebrarán el día 15 de Agosto próximo una corrida de toros á beneficio de los pobres.

Dos sueltos de *El Criterio*:

«Dentro de pocos días empezarán las obras para la construcción de la escalera de piedra del nuevo palacio episcopal; por tanto resulta inexacta la intencionada noticia que respecto á esto publicó un colega local.»

«Sabemos por persona que nos merece entero crédito que nuestro amadísimo Prelado ha dado órdenes terminantes para que el decorado del nuevo palacio episcopal resulte lo más modesto posi-

